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инвестклимат

– административный ресурс –

Российские власти всерьез озаботились 
улучшением инвестиционного климата в 
регионах. Агентству стратегических иници-
атив (АСИ) было поручено исследовать ситу-
ацию. Недавно АСИ обнародовало итоги пи-
лотного национального рейтинга «Состоя-
ние инвестиционного климата в регионах 
России». Участников сравнили по четырем 
направлениям: регуляторная среда, инсти-
туты для бизнеса, доступность ресурсов и 
инфраструктуры, поддержка малого и сред-
него предпринимательства. В основу рей-
тинга легли данные по 21 региону, включая 
Сибирь. Лидером стала Калужская область. 
На третьем месте оказался Красноярский 
край. Томская область и Алтайский край за-
няли 8-ю и 9-ю строчки, обогнав Ленобласть 
и Москву.

Аналитик «Инвесткафе» Тимур Нигматул-
лин считает, что рейтинг «пока не вполне ре-
презентативный», поскольку в нем прини-
мал участие всего 21 регион из 85. Впрочем, 
отмечает аналитик, на основании и этих 
данных можно сделать некоторые выводы. 
В частности, рассказывает господин Нигма-
туллин, наиболее высокие оценки в рейтин-
ге получили те регионы, где лучше развиты 
регуляторная среда, институты бизнеса, ин-
фраструктура и доступ к ресурсам, а также 
поддержка малого бизнеса. При этом в сред-
нем по 21 региону дела хуже всего обстоя-
ли с регуляторной средой, а лучше всего — с 
развитием инфраструктуры и доступом к ре-
сурсам. «На мой взгляд, для улучшения места 
в рейтинге регионам нужно больше внима-
ния уделять именно качеству госуслуг, госре-
гулирования», — подчеркивает он.

Лучше всего, на взгляд господина Нигма-
туллина, инвестиционную привлекатель-
ность региона характеризуют «инвестиции 
в основной капитал организаций с участи-
ем иностранного капитала». За 2013 год точ-
ной информации по данному показателю 
еще нет, за 2012 год в СФО лидировали Крас-
ноярский край и Кемеровская область —  
166 млрд и 65 млрд руб. соответственно. При 
этом по темпам роста инвестиций с 2010 го-
да лидировала Республика Алтай (рост в  
14 раз без учета инфляции). А в Забайкаль-
ском крае снижение инвестиций с 2010 го-
да составило 35%. «Чем сложнее процесс фор-
мирования рейтинга, чем больше входных 
параметров (а при оценке социально-эконо-
мического развития российских регионов 
их действительно должно быть много), чем 
больше простора для субъективной интер-
претации данных (например, посредством 
различных рейтинговых оценок, как часто 
это бывает, особенно в ситуации, когда ка-
кой-либо параметр очень сложно оценить ко-
личественно), тем выше вероятность ошиб-
ки, которая сводит на нет все ухищрения со-
ставителя», — считает аналитик инвестици-
онного холдинга «Финам» Антон Сороко.

Сырье не помеха
Выводы АСИ о высоких результатах Красно-
ярского края подтверждают данные иссле-
дования рейтингового агентства «РИА Но-
вости», в котором по показателю «Объем ин-
вестиций в основной капитал на душу на-
селения в 2012 году» регион находится на  
13-м месте с показателем 132,29 тыс. руб. Том-
ская область привлекла 101,7 тыс. руб., заняв 
20-ю строчку, Кемеровская область — на 22-й 
позиции (96,27 тыс. руб.), Новосибирская об-
ласть— на 43-й (60,02 тыс. руб.), Алтайский 
край — на 77-м месте (34,89 тыс. руб.).

По данным Росстата за 2012 год, основные 
объемы инвестиций Красноярского края бы-
ли направлены главным образом в сырье-
вой сектор (90,8 млрд руб.) и обрабатываю-
щие производства (87 млрд руб.). Иностран-
ные предприятия вложили лишь 3% средств, 
совместные предприятия — 19,2%, осталь-
ное — российские источники инвестиций.

Одних статистических данных недоста-
точно, чтобы составить точное представле-
ние об инвестиционной привлекательности 
того или иного российского региона, счита-
ет президент Новосибирского банковско-
го клуба Владимир Женов. По его мнению, 
инвестиционный климат зависит от множе-
ства факторов, важнейшим из которых явля-
ется инфраструктура, а также отсутствие ад-
министративных и законодательных барье-
ров. Господин Женов считает, что сейчас сре-
ди регионов СФО именно в Красноярском 
крае созданы «наиболее благоприятные ус-
ловия для инвесторов».

Однако даже крупнейшие проекты, в ко-
торых заинтересованы власти, сталкивают-
ся с немалым числом трудностей в реализа-
ции. Так, ГК «Русская платина» (владеет ли-
цензиями на месторождения металлов пла-
тиновой группы Норильск-1 и Черногор-
ское, первый металл на месторождениях 
планируется получить к 2015 году) почти два 
года не может начать освоение месторожде-
ний, до сих пор не выделены участки земли 
под инфраструктуру. На лицензию южной 
части Норильска-1 претендовал «Нориль-
ский никель», но по итогам торгов победите-
лем была признана «Русская платина».

Еще одним крупнейшим анонсирован-
ным инвестпроектом Красноярского края 
является Ангаро-Енисейский кластер, ко-
торый предусматривает объединение гор-
нопромышленных, лесоперерабатываю-
щих производств. Объем финансирования 
проекта составляет 270,8 млрд руб., из кото-
рых 208,8 млрд руб. — частные инвестиции. 
Старт проекта был запланирован на 2012 год, 
однако до сих пор не одобрено государствен-
ное финансирование. Заявленные сроки его 
реализации — до 2021 года.

Курорты не в чести
Довольно высокое место Алтайского края (де-
вятое) в рейтинге АСИ аналитик «Инвесткафе» 
Тимур Нигматуллин объясняет показателями, 

характеризующими качество институтов биз-
неса. Помимо этого он отмечает низкую долго-
вую нагрузку региона: отношение госдолга к 
доходам бюджета субъекта РФ без учета безвоз-
мездных поступлений составляет не более 5%, 
это один из лучших результатов по РФ.

Тем не менее качество институтов разви-
тия бизнеса слабо помогает в реализации 
крупнейших, знаковых для региона про-
ектов, заявленных в последние годы: стро-
ительство игорной зоны «Сибирская моне-
та» и особой экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа «Бирюзовая Ка-
тунь» идет ни шатко ни валко. «Сибирскую 
монету» планируется полностью застроить 
к 2020 году, что обойдется почти в 30 млрд 
руб. Игорная зона площадью более 2 тыс. 
га расположена вблизи особой экономиче-
ской зоны «Бирюзовая Катунь», но инфра-
структурно до сих пор не обустроена, на ее 
площадке работает один-единственный ре-
зидент. Предполагается, что помимо казино 
здесь откроются кинотеатры, горнолыжный 
комплекс, аквапарк, торговые и спортивные 
центры. Дата открытия первого казино неод-
нократно переносилась.

Аналитик УК «Финам Менеджмент» Мак-
сим Клягин считает, что пока потенциал ту-

ристической индустрии региона во многом 
остается недооцененным. «Основным нега-
тивным фактором, препятствующим более 
динамичному развитию туристско-рекреа-
ционных проектов, выступает прежде все-
го сравнительно невысокий уровень раз-
вития инфраструктуры: от отсутствия в не-
обходимом объеме транспортных комму-
никаций до дефицита гостиничного фон-
да и недостаточного уровня обеспеченно-
сти объектами социально-бытовой инфра-
структуры. Поэтому на данном этапе кон-
курентоспособность большинства проек-
тов, в том числе в части ценовой конъюн-
ктуры, остается невысокой», — отмечает го-
сподин Клягин.

Диверсификация
Томская область, занявшая в рейтинге АСИ 
восьмую позицию, по данным Росстата, в 
прошлом году столкнулась со снижением 
объема инвестиций на 15%, до 102 млрд руб. 
Антон Сороко считает, что в целом экономи-
ка Томской области характеризуется сбалан-
сированной структурой и неплохим потен-
циалом роста. Конечно, как и в других реги-
онах СФО, есть некоторый перекос в сторо-
ну сырьевых отраслей, но этот дисбаланс, по 
его мнению, поправим.

Новосибирская область не участвовала 
в исследовании АСИ и поэтому не попала 
в рейтинг. Владимир Женов считает, что ес-
ли рассматривать отдельно СФО, то регион 
стоило бы поставить на второе место после 

Красноярского края. По его мнению, в по-
следние годы в области проведена большая 
работа по снижению барьеров (администра-
тивных и законодательных) для создания 
новых проектов. «Создание благоприятного 
инвестиционного климата немыслимо и без 
активной выставочной деятельности, про-
ведения различных форумов, встреч с инве-
сторами, и в этом направлении новосибир-
скими властями предпринимаются опреде-
ленные шаги», — уточнил он.

В ближайшие несколько лет на динамику 
развития Новосибирской области, считает 
Антон Сороко, будут оказывать влияние та-
кие внешние факторы, как состояние миро-
вой и российской экономики, спрос на про-
дукцию региональных товаропроизводите-
лей, тарифная, налогово-бюджетная и кре-
дитно-денежная политика и другие макро-
экономические факторы. По его мнению, 
ключевым направлением деятельности пра-
вительства региона должно стать развитие 
рыночной конкуренции, снижение адми-
нистративного давления на бизнес, а также 
повышение прозрачности деятельности об-
ластной администрации и уменьшение бю-
рократических барьеров для входа на рынок 
и выхода с него. «Сейчас в России идет актив-
ная работа по улучшению инвестиционного 
климата, так что отставание тех или иных ре-
гионов будет, конечно, восприниматься как 
негатив для рейтингов областной админи-
страции», — подытоживает он.

Яна Янушкевич

Неосязаемый эффект
Сибирские регионы по старинке продолжают привле-
кать инвесторов главным образом сырьевыми ресур-
сами — наибольшие объемы инвестиций идут в добычу 
и переработку ископаемых. Инновационные отрасли 
создаются со скрипом, их доля в экономике регионов 
по-прежнему незначительна.

Формированию благоприятного 
инвестиционного климата региона 
способствует его активная выставочная 
деятельность с привлечением федеральных 
экспертов

– форум –

Новосибирск и Новоси-
бирская область богаты 

оборонными предприятиями, под-
черкнул вице-премьер. «Мы смо-
трим системно на развитие всей обо-
ронной промышленности страны. 
Сегодня оборонная отрасль имеет 
большие долговременные заказы и 
устойчивую позитивную тенденцию 
роста. Однако оборонке нужны но-
вые технологии. Когда мы приезжа-
ем в Сибирь, общаемся с учеными 
СО РАН, то видим уникальные изо-
бретения, которые должным обра-
зом не востребованы и не реализова-
ны. Первоочередная задача — нала-
дить схему технологического внедре-
ния уникальных изобретений в про-
мышленный комплекс страны», — 
сформулировал задачу государства 
в сфере новых технологий Дмитрий 
Рогозин, выступая перед участника-
ми «Технопрома-2014».

«Что мне представляется самым 
важным из сказанного, так это со-
вершенно конкретный список при-
оритетов, приоритетных отраслей, 
который был озвучен Дмитрием Ро-
гозиным, — подчеркнул, подводя 
итоги форума, гендиректор Россий-
ской венчурной компании Игорь 
Агамирзян. — Есть понимание того, 
что станкостроение, робототехника, 
„безлюдные“ производства — имен-
но они сегодня определяют ланд-
шафт развития и именно они ста-
нут тем базисом, на котором вырас-
тет новая экономика в очень близ-
ком времени».

На площадках форума представи-
тели новосибирских властей неод-
нократно заявляли, что руководство 
и бизнес региона готовы участво-
вать в решении этих задач. «Новоси-
бирская область по праву претенду-
ет на роль одного из центров техно-

логического прорыва в нашей стра-
не, и мы подтверждаем это своими 
действиями. Прежде всего, эконо-
мическая политика в нашем регио-
не строится исходя из приоритетов 
развития инновационной экономи-
ки, науки и высокотехнологической 
отрасли», — сказал, выступая перед 
экспертным сообществом, врио гу-
бернатора Новосибирской области 
Владимир Городецкий. По его мне-
нию, регион мог бы стать одним из 
центров технологического прорыва 
в России, поскольку для этого здесь 
создана необходимая основа. Напри-
мер, принят целый комплекс мер и 
программ, направленных на разви-

тие инновационной экономики и 
высокотехнологических отраслей 
промышленности.

«Сегодня наша страна нацелена на 
импортозамещение, а значит — на ис-
пользование собственных производ-
ственных ресурсов. Думаю, Новоси-
бирск — подходящий город для того, 
чтобы вдохнуть новую жизнь в про-
мышленное производство. Мы долж-
ны реанимировать в стране ряд техно-
логий и производств, так почему бы 
не сделать это в Новосибирске», — сде-
лал вывод из заявлений вице-премье-
ра Рогозина мэр Новосибирска Ана-
толий Локоть. Градоначальник ждет 
«предложений для реализации но-
вых проектов на предприятиях Ново-
сибирска», подчеркивая, что они пре-
тендуют на увеличение государствен-
ного оборонного заказа.

Монетизация  
научной мысли
Представители компаний — участ-
ников форума отметили факторы, 
которые делают его привлекатель-
ным для бизнес-сообщества. В их 
числе возможность установить де-
ловые контакты с потенциальными 
инвесторами и партнерами, а так-
же способность понять вектор раз-
вития научной мысли. «Я думаю, 
что от любой конференции должна 
быть какая-то практическая польза. 
Но на самом деле эта практическая 
польза не проявляется в течение не-
дели или месяца, а зачастую даже не-
скольких лет после завершения ме-
роприятия. Так что есть определен-
ная трудность в том, чтобы „оцифро-
вать“ результат таких системообразу-
ющих инициатив», — считает стар-
ший вице-президент по инноваци-
ям фонда «Сколково» Василий Белов. 
В свою очередь, заместитель генди-
ректора ФГУП «Всероссийский науч-
но-исследовательский институт ави-
ационных материалов» Ольга Оспен-
никова видит ценность «Технопро-
ма» в том, что он очень широко осве-
щает происходящее сегодня в науч-
ной среде. В качестве примера она 
привела тот факт, что «после дискус-
сии на круглом столе „Новые мате-
риалы: перспективы для жизни“ ни 
у кого не осталось сомнения в том, 
что получение и внедрение новых 
материалов является одним из при-
оритетных направлений развития 
науки и технологий в России».

С такой оценкой согласны и ино-
странные участники «Технопрома». 
«Я с удовольствием принял предло-
жение приехать на технологический 
форум. И, находясь здесь, начинаю 
думать в интересах России, которая 
идет по пути продвижения промыш-
ленности, инженерии», — заявил 
генеральный директор Bangalore 

Integrated System Solution Ltd (Ин-
дия) Сундер Рамасуббу.

Значимым для  «Технопро -
ма-2014» стало участие представи-
телей Агентства по спутниковой 
навигации КНР и европейской аэ-
рокосмической корпорации Airbus 
Group Technology Licensing. «Се-
годня мы представили разработ-
ки в части навигационных мо-
бильных комплексов, в числе тако-
вых специальный чип и бортовой 
комплекс, позволяющий опреде-
лить местонахождение автомоби-
ля с точностью до 15 см. Это первая 
подобная система не только в Рос-
сии, но и в мире», — рассказал ру-
ководитель департамента инфор-
матизации и развития телекомму-
никационных технологий Анато-
лий Дюбанов. Теперь международ-
ное сообщество знает о Новосибир-
ской области не только как о лиде-
ре в России по развитию и исполь-
зованию технологий на основе оте-
чественной спутниковой системы 
ГЛОНАСС, но и месте, где были за-
ложены основы взаимодействия 
космических группировок Рос-
сии и КНР. Так, на пленарном засе-
дании «Космос. Мы первые навсег-
да!» Дмитрий Рогозин высказал на-
дежду на углубление сотрудниче-
ства с Китаем в этом направлении. 
«Россия и КНР смогут создать само-
го крупного и мощного конкурента 
любой навигационной системе», — 
сказал он.

«Такие форумы должны быть, пра-
вительство Новосибирской области 
не зря тратит деньги, — считает пред-
седатель совета директоров новоси-
бирского некоммерческого партнер-
ства „Сибакадемсофт“ Ирина Трави-
на. — Потому что чем чаще происхо-
дят коммуникации, тем лучше. Когда 
в организации мероприятия участву-
ет правительство, есть шанс увидеть 

и познакомиться с большими компа-
ниями и предприятиями».

«Мы надеемся, что в будущем 
„Технопром“ станет одной из самых 
известных площадок международ-
ного уровня, определяющей пер-
спективы технологического разви-
тия России», — резюмировала по-
мощник губернатора Новосибир-
ской области Марина Ананич.

Руководитель рабочей группы по 
проведению форума — врио перво-
го заместителя губернатора области 
Анатолий Соболев убежден, что «вто-
рой „Технопром“ собрал большую и 
качественную аудиторию, и это са-
мое главное». «Безусловно, эта пло-
щадка должна быть лучшей в России 
с точки зрения рассмотрения техно-
логических вопросов», — заявил го-
сподин Соболев.

Вера Невская

Инвестиции на вырост
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« Т е х н о п р о М - 2 0 14 »

В работе новосибирского форума приняли 
участие около 4 тыс. человек: эксперты, 
ученые, инноваторы, промышленники, пред-
ставители разных уровней власти, институтов 
развития. Гости приехали примерно из  
60 российских городов и из 15 государств, 
включая такие технологические сверхдер-
жавы, как США и Китай. Выставка форума, 
продемонстрировавшая способность сибир-
ских предприятий решать самые сложные 
технологические задачи, расположилась на 
площади 4,5 тыс. кв. м, в ней приняли участие 
около 150 компаний, а число посетителей 
достигло 6 тыс. человек. С тематикой «Техно-
прома» была синхронизирована Сибирская 
венчурная ярмарка, проводившаяся уже в 
восьмой раз. Стенды со своими проектами 
на ней выставили 40 компаний, отобранных 
жюри. По данным руководителя Новосибир-
ского областного фонда поддержки науки и 
инновационной деятельности Бориса Ивлева, 
общая сумма запрашиваемых участниками 
ярмарки инвестиций составила 6 млрд руб.

Мобильная лазерная 
3D-лаборатория оказалась в центре 
внимания посетителей форума
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